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新兴物流城市 在人们熟识的制造业名城和生态城市之外，又

增加了珠三角新兴物流城市这一新定位 东莞定位要变了！近

日，东莞市委书记、市人大常委会主任刘志庚向媒体透露了

东莞新定位：建设以信息产业为特色的现代制造业名城、适

宜创新创业安居乐业的生态城市和珠三角新兴物流城市。 前

两个定位，在莞市民并不陌生，而珠三角新兴物流城市的提

法，则是头一回。据悉，这是东莞结合《珠江三角洲地区改

革发展规划纲要》，进一步明确的目标定位。 那么，要打造

珠三角新兴物流城市，东莞凭什么？底气何在？在陆路等基

础设施相对完善的东莞，市民的目光再度集中在此前建设相

对滞后、如今正热火朝天、快马加鞭的虎门港身上。 新兴物

流城市，东莞押宝虎门港。专家表示，借力区位、市场、基

础设施和政策等四大优势，建设珠三角新兴物流城市，东莞

可以大有作为！ 打造珠三角新兴物流城市有四大优势 “建设

珠三角新兴物流城市，这个定位符合东莞实际。”昨天下午

，对东莞虎门港建设颇为熟悉、享受国务院津贴的交通部专

家委员会委员王志民接受本报采访时表示，东莞在陆路等基

础设施建设做得很不错，如今东莞市委、市政府也在加大港

口的建设，并希望以此实现港城一体化发展，这是个不错的

思路。 王志民表示，物流是综合交通的概念，而要打造珠三

角新兴物流城市，东莞本身就已具有诸多优势，相信东莞可

以做到，而且完全可以做得更好。 东莞能做得更好的底气何



在？王志民分析了东莞区位优势、市场优势、基础设施优势

和政策优势。王志民称，首先，东莞位于广、深两大港口城

市的交汇点，临近珠三角口岸，具有独特而良好的区位优势

。其次，东莞制造业发达，这点无论在珠三角还是在全国，

都是叫得响的，而制造业发达就产生了市场需求，有利于东

莞建设珠三角新兴物流城市。 此外，东莞道路等基础设施建

设很好，最近在规划方面也主动和广深以及惠州等地，积极

对接。此前，主要是东莞港口建设相对滞后，如今，虎门港

的建设终于顺利获批，目前正快马加鞭火热地建设。 结合优

势要做好综合物流的规划 如何借“区位、市场、基础设施和

政策优势”四大优势，发展珠三角新兴物流城市呢？王志民

认为，东莞必须做好综合物流的规划，分阶段、有计划地推

进规划实施。 王志民表示，物流是综合交通的概念，但东莞

的港口建设相对滞后，今后的建设应该是以虎门港建设作为

重要的基点来推进。 虎门港，向东，有集装箱吞吐量位居国

内沿海港口第二位的深圳港口群；向西，则是历史悠久、货

物吞吐量排行国内港口第三位的广州港口群。此外，还有珠

海的高栏港、中山港、惠州港等。有市民认为，作为新兴的

港口，虎门港如何“夹缝求生”？ 对此，王志民表示，竞争

是存在的，但这种竞争应该是更有利于虎门港的发展和东莞

整个物流业的推进。 虎门港：“承接使命，加快建设” 东莞

提出要建珠三角新兴物流城市，虎门港如何应对？“承接使

命，加快建设。”昨天下午，记者和虎门港管委会方面取得

联系时，该管委会相关负责人表示，目前，虎门港正在加快5

、6号泊位的运营以及对台直航的推进。 据虎门港相关负责

人透露，目前整个虎门港共有17个码头获得国家批准建设。



据虎门港管理委员会透露，目前已经引进投资项目36个，总

投资额达295亿元。 据悉，今年，总投资22亿元的虎门港二期

工程也已拉开帷幕。预计到2010年，虎门港总设计吞吐能力

将达7000万吨，成为具有相当规模的港口。 “新获批的保税

物流中心，也争取在今年年内运作。”该负责人说，虎门港

也在与新加坡等港口发达国家及城市探讨、沟通港口建设和

运作的经验，努力通过以港口建设和发展为龙头，带动整个

东莞物流业的发展。 东莞选中物流是十分明智的决策 昨日下

午，刚刚接待完来自伊利集团客人回到办公室的南方物流有

限公司助理执行总裁陈少鹏接受了记者的采访。他告诉记者

，伊利已经决定把其华南配送中心放在东莞。“知名企业已

经逐渐意识到在东莞做好物流的重要性。”陈少鹏说。 记者

：政府为东莞新加了“珠三角新兴物流城市”的定位，您怎

么看“新兴”的含义？现在提“新兴”，感觉是不是有点晚

？ 陈少鹏：东莞是以制造业立市的，而工业企业是最讲究配

套的，配套跟不上，东莞就成不了现代制造业名城，物流是

最重要的配套之一。东莞有大量的货源，物流基础是很牢固

的，但是以前没有这么重视。 “新兴”来得是晚了一点，但

“新兴”已经表明这是一个创新的过程。社会必须加深对物

流的认识，所以我认为“新兴”的提法很科学。 政府把物流

这一产业提到城市定位的高度尤其令人振奋。东莞正在为经

济发展寻求新的突破口，选中物流是一个十分明智的决策，

发展物流业与产业升级、扩大内需正好可以完美地承接。 记

者：由政府来规划物流发展，对企业有什么好处？ 陈少鹏：

当前金融危机还没有消退的趋势，企业大量的厂房、设备和

人才闲置。产、供、销三个方面，当前缺的是“销”，也就



是市场。政府把物流的责任肩负起来，企业就可以全力去做

市场，没有了后顾之忧。 记者：作为物流企业，您觉得可以

从中得到实惠吗？ 陈少鹏：听到这个“号角”我们很开心，

相信下一步政府对流通企业也会出台一些扶持政策，这是一
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